
Арбитражный и гражданский процесс16

Практические и доктринальные 

проблемы применения 

государственных языков субъектов 

Российской Федерации

в процессуальных отраслях права 

на примере гражданского 

судопроизводства*

Валеев
Дамир Хамитович**,

Нуриев 
Анас Гаптрауфович***,

Шакирьянов 
Рафаиль Валиевич****

В представленной статье анализируются вопросы прикладного значения и реальной реализации 

права на судебную защиту на государственных языках субъекта Российской Федерации на основе 

опроса, проведенного авторами данной статьи в рамках грантового исследования верховных судов 

субъектов Российской Федерации, обладающих возможностью рассмотрения гражданских дел на 

государственном языке субъекта Российской Федерации. Перед органами судебной власти было 

поставлено пять вопросов: какое количество гражданских дел было рассмотрено на государствен-

ном языке Вашего субъекта Российской Федерации за период с 2010 по 2018 год; какое количество 

итоговых решений по гражданским делам было принято на государственном языке Вашего субъ-

екта Российской Федерации; имеется ли в Вашем субъекте Российской Федерации переведенный 

на государственный язык субъекта Российской Федерации Гражданский процессуальный кодекс 

Российской Федерации; возникала ли в Вашем субъекте Российской Федерации необходимость 

рассмотрения гражданских, административных и уголовных дел на государственном языке субъекта 

Российской Федерации; какие, на Ваш взгляд, существуют проблемы в применении государствен-

ного языка субъекта Российской Федерации в гражданском судопроизводстве. Соответственно, 

данная статья представляет обобщение вышеозначенной информации и конкретные предложения 

на примере Республики Татарстан.
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This article analyzes the issues of applied value and the real realization of the right to judicial protection in the 

state languages of the subject of the Russian Federation based on a survey conducted by the authors of this article as 

part of a grant study of the supreme courts of the subjects of the Russian Federation with the ability to consider civil 

cases in the state language of the subject of the Russian Federation. The judicial authorities were asked five questions: 

how many civil cases were considered in the state language of your constituent entity of the Russian Federation for the 

period from 2010 to 2018; how many final decisions on civil cases were made in the state language of your constituent 

entity of the Russian Federation; Does your subject of the Russian Federation have the Code of Civil Procedure of 

the Russian Federation translated into the state language of the subject of the Russian Federation; whether there was 

a need in your constituent entity of the Russian Federation to consider civil, administrative and criminal cases in the 

state language of the constituent entity of the Russian Federation; what problems do you think exist in the application 

of the state language of the subject of the Russian Federation in civil proceedings? Accordingly, this article presents a 

synthesis of this information and specific proposals, using the example of the Republic of Tatarstan.

Keywords: Constitution of the Russian Federation, the Republic of Tatarstan, the state languages of the repub-

lics within the Russian Federation, the rights to judicial protection, civil proceedings.




